
Declaran Alerta 
Roja para Biobío 
por calor extremo: 
hasta 35° grados

SE REGISTRARON INCENDIOS EN YUMBEL Y TOMÉ 

Intoxicaciones alimentarias: un 
riesgo que se exacerba durante la 
temporada estival

El Servicio Nacional de Prevención y 
Respuesta ante Desastres (Senapred) 
canceló la actual Alerta Amarilla y 
declaró Alerta Roja para la Región 

del Biobío por calor extremo. Tras la 
información entregada por la 
Dirección Meteorológica de Chile 
(DMC) y en coordinación con la 

Delegación Presidencial, esta alerta 
estará vigente desde este jueves 6 de 
febrero y hasta que las condiciones 
así lo ameriten.

Senapred declaró la nueva condición para la Región.

“Obrar sin 
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visual 
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EDITORIAL: CALOR EXTREMO
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A fines de marzo, la Seremi de Bienes de Nacionales debe ingresar el expediente para que 
las 4,8 hectáreas pasen a manos de los trabajadores del mar.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO. 
Abogado-Colectiva Justicia en Derechos Humanos

La reciente votación en el Con-
sejo Regional del Biobío sobre bau-
tizar el nuevo puente ferroviario 
con el nombre del fallecido expre-
sidente Sebastián Piñera, sumado 
a las propuestas para una estatua 
en su memoria en Santiago, han 
puesto sobre la mesa el debate so-
bre la conmemoración a persona-
jes históricos en el espacio públi-
co. Si bien la votación tiene un ca-
rácter simbólico y puede llegar a 
constituir, en el mejor de los casos, 
una solicitud al organismo con 
competencias en la materia, no 
deja de ser una oportunidad para 

bres puede llevar a reforzar figuras 
históricas y culturales relevantes 
del Biobío: allí están en la literatu-
ra Gonzalo Rojas o Baldomero Li-
llo, en la música Gabriela Pizarro y 
Cecilia Pantoja, o en la política, 
Inés Enríquez (primera intenden-
ta y diputada) o Juan Antonio Ríos 
(último presidente nacido en la 
zona). Todos personajes de la re-
gión merecedores de un reconoci-
miento de este tipo. 

Coherencia. En el que tal vez sea 
el elemento más complicado de 

gestionar, la coherencia entre 
los valores que encarnan es-

tos homenajeados y aquellos 
que quieren ser promovidos en 

una comunidad, debe también ser 
considerada. ¿Encarnan estas per-
sonalidades los ideales de solidari-
dad, respeto a la democracia, el 
trabajo en favor del bien público? 
¿Cuáles serían estos valores a los 
cuales realzar? Tal vez, en este pun-
to, la promoción del debate en el 
elemento de participación, y dar 
espacio al paso de tiempo para 
asentar estas reflexiones, pueda 
aportar en dar una respuesta.

cuestionarnos en torno a los ejes 
que debieran guiar a este tipo de 
homenajes. A modo de propuesta, 
podrían pensarse al menos tres 
puntos de partida para ello. 

Participación ciudadana. En el 
origen de estas decisiones, debiera 
existir la intervención directa de or-
ganizaciones ciudadanas y vecina-
les, permitiendo generar propuestas 
a las autoridades competentes, o 
bien, pronunciarse sobre ellas. Ello 
puede contribuir fuertemente a la 
legitimidad social de estos home-
najes a través de nombres o 
monumentos en el espacio 
público. Algo se ha avanzado 
a nivel comunal en donde algu-
nos municipios cuentan con orde-
nanzas especiales en el cambio de 
nombre de calles y plazas, pero su 
regulación debiera habilitar a ello de 
forma generalizada y en todos los ni-
veles de la administración. 

Identidad local. Los homenajes 
en el espacio público pueden ser 
un gran apoyo en reforzar la iden-
tidad e historia local de los lugares 
en que estos se materializan. La 
existencia de nuevos hitos y nom-

¿Encarnan estas 
personalidades los 
ideales de 
solidaridad, respeto a 
la democracia, el 
trabajo en favor del 
bien público? 

Homenajes

DRA. MÓNICA TAPIA LADINO 
Directora del Centro de Investigación en 
Educación y Desarrollo (CIEDE) UCSC

La reciente publicación de los 
resultados de la Prueba de Acceso 
a la Educación Superior (PAES) ha 
vuelto a poner en evidencia las sig-
nificativas diferencias de rendi-
miento entre los colegios privados 
y los establecimientos públicos, 
especialmente en regiones como el 
Biobío. Este fenómeno, lejos de ser 
una sorpresa, refleja las profun-
das desigualdades sociales que 
persisten en nuestra sociedad y 
que inciden directamente en las 
oportunidades educativas de 
los estudiantes. 

El mejor desempeño de los 
colegios privados no solo res-
ponde a la infraestructura de cali-
dad y al acceso a recursos pedagó-
gicos avanzados, sino que también 
está estrechamente vinculado al 
entorno sociocultural en el que se 
desenvuelven los estudiantes. Las 
familias de estos colegios suelen 
disponer de mayores herramientas 
para estimular el aprendizaje des-
de temprana edad, en contextos en 
los que el dominio del lenguaje, el 

safío de romper con la segregación 
socioeconómica, promoviendo en-
tornos educativos inclusivos don-
de todos los estudiantes, indepen-
dientemente de su origen, puedan 
desarrollar su máximo potencial. 
El camino hacia una educación 
más justa no solo depende de los 
colegios, sino del compromiso de 
toda la comunidad en la genera-
ción de oportunidades equitativas 
para todos.

acceso a la lectura y el debate de 
ideas forman parte del día a día. 
Esto contrasta con la realidad de 
muchos estudiantes de estableci-
mientos públicos, donde las opor-
tunidades de desarrollo suelen ver-
se limitadas por factores externos 
como la falta de apoyo familiar, la 
necesidad de compatibilizar estu-
dios con responsabilidades econó-
micas y la carencia de espacios 
adecuados para el aprendizaje. 

Si bien los talentos están presen-
tes en todos los sectores, las 

condiciones para desplegar-
los no son equitativas. No se 

trata de una relación causa-
efecto directa entre recursos y ren-
dimiento, sino de un entramado 
complejo de variables que influ-
yen en el proceso educativo. Es fun-
damental comprender que las 
pruebas estandarizadas como la 
PAES no solo miden conocimien-
tos adquiridos en el aula, sino que 
reflejan un conjunto de experien-
cias acumuladas a lo largo de la 
vida de los estudiantes. 

Para reducir esta brecha de ren-
dimiento, es imprescindible la im-
plementación de políticas públi-
cas que fomenten la equidad en el 
acceso a la educación de calidad. 
Esto implica fortalecer el apoyo psi-
cosocial, mejorar las condiciones 
de infraestructura y garantizar una 
formación docente que responda a 
las necesidades de los estudiantes 
en contextos vulnerables. 

Nuestra sociedad enfrenta el de-

Reducir la brecha  
educativa en la PAES

El jueves 6 de febrero de 2025 se 
cumplió un año de la muerte del expre-
sidente de la República, Sebastián Pi-
ñera, quien a la edad de 74 años sufrió 
un accidente aéreo en la Región de Los 
Ríos, luego de que el helicóptero en el 
que se transportaba cayera al Lago 
Ranco. 

Tras su fallecimiento, se decretaron 
3 días de duelo nacional y se realizó un 
funeral de Estado el 9 de febrero. En el 
primer aniversario de su muerte, distin-
tas personalidades reaccionaron a tra-
vés de redes sociales. 

 
 

Matías Walker Prieto 
@matiaswalkerp 
Hoy se cumple un año desde la partida 
del Presidente @sebastianpinera. Más 
allá de cualquier diferencia, siempre 
reconocí en él su vocación de servicio, 
su valentía para tomar decisiones difí-
ciles y su profundo amor por Chile. Tu-
vimos la oportunidad de trabajar jun-
tos en momentos claves para el país, y 
siempre destacaré su capacidad de 
diálogo, liderazgo y respeto por la de-
mocracia. Su legado sigue presente, y 
hoy lo recordamos con respeto y grati-
tud. Un abrazo a su familia este día. 
 
Hernán de Solminihac 
@hdesolminihac 
Hoy participé en misa conmemorativa 
por 1er aniversario fallecimiento del 
presidente Sebastián Piñera y coloca-
ción de primera piedra de capilla y 
parque en su memoria en Bahía Coi-
que. Muy emotivas. Vuelven a la me-
moria grandes recuerdos del trabajo 
realizado bajo su liderazgo 
 
Tomás Vodanovic 
@TomasVodanovic 
A un año de la partida del ex presiden-
te Sebastián Piñera, quiero enviarle un 
sentido abrazo a su familia y seres que-
ridos. Que esta jornada sea de recogi-
miento y unidad, sin perder de vista el 
objetivo de construir y avanzar hacia 
el bien común para Chile. 
 
Francisco Chahuán @chahuan 
Hoy realizamos una misa en honor al 
primer aniversario del fallecimiento 
del Presidente Sebastián Piñera. Una 
instancia de reflexión, respeto y emo-
ción. Gracias a quienes formaron parte 
de este momento. 
 
Gloria Hutt Hesse @GloriaHutt 
El tiempo ha reivindicado el valor del 
trabajo duro, del compromiso y del ri-
gor en el ejercicio de la función pública, 
que caracterizaron al Presidente Se-
bastián Piñera, y que se tradujeron en 
beneficios para miles de personas. 
¡¡Gracias!! 
 
Mauricio Macri @mauriciomacri 
A un año de su muerte, recuerdo a mi 
querido amigo Sebastián Piñera.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Nuevamente la Región del Biobío atravie-
sa por un escenario complejo de altas 
temperaturas. Contexto que acrecien-
ta más las condiciones para que se ge-

neren incendios. Es por lo anterior que durante 
este jueves se decretó Alerta Roja en el Biobío por 
calor extremo. 

Desde Senapred explicaron que es importante 
recordar a la población no exponerse al calor 
principalmente entre las 11 y las 5 de la tarde, de 
igual forma mantenerse hidratado y usar blo-
queos solares. También remarcaron que estas al-
tas temperaturas son favorables para la propaga-
ción de incendios forestales, por lo cual la pobla-
ción debe mantenerse atenta a estas condiciones, 
evitando conductas irresponsables que pudiesen 
generar algún foco de incendios forestales. 

En detalle, se esperan altas temperaturas en los 
sectores litoral, cordillera de la costa, valle y pre-
cordillera de la región. Aquello, ya que se pronos-
tican hasta 35° este viernes 7 en el valle, mientras 
que la misma temperatura para esa zona y precor-
dillera durante el domingo 9. 

El propio director regional de Senapred, Alejan-
dro Sandoval, explicó que “hemos declarado Aler-
ta Roja regional por calor extremo. Segun informa-

Calor extremo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Abuso infantil  
  
Señora Directora: 

El abuso sexual infantil en 
Chile es una problemática 
alarmante que exige acción 
inmediata. Casos ocurridos 
durante el último tiempo, 
como la condena de Iván Pra-
denas por abuso sexual reite-
rado a una menor, reflejan no 
sólo la gravedad del delito, 
sino también la necesidad de 
revisar penas y mejorar los 
procesos de investigación. 

Según datos oficiales, en la 
última década se han registra-
do más de 32.000 abusos se-
xuales contra menores de 14 
años. La mayoría de los agre-
sores pertenecen al círculo 
cercano de las víctimas, lo que 
subraya la urgencia de refor-
zar la educación y la preven-
ción en entornos familiares y 
sociales. 

La condena de Pradenas y 
otros casos recientes nos lla-
man a fortalecer el sistema 
judicial para garantizar pe-
nas proporcionales y proce-
sos respetuosos con las vícti-
mas. Paralelamente, debe-
mos redoblar esfuerzos en 

educación y prevención, in-
volucrando activamente a fa-
milias, comunidades e insti-
tuciones. 

Proteger a la infancia es un 
deber colectivo. La justicia no 
puede esperar, pero tampoco 
la educación y la prevención. 

 
Sabas Chahuán 
Ex fiscal nacional 
 
Una promesa por cumplir 
 
Señora Directora: 

Esta semana, en la que se ha 
conmemorado un nuevo 4 de 
febrero, día en que a nivel 
mundial nos unimos en torno 
al cáncer, hemos observado di-
versas publicaciones que des-
tacan la importancia de la pre-
vención y la detección tempra-
na; chapas en las solapas e 
incluso edificios que se ilumi-
nan de diferentes colores. 

No obstante, como agrupa-
ción de Cáncer de Mama Tri-
ple Negativo, que acoge, apo-
ya y trabaja por fortalecer el 
acceso a los tratamientos, 
nos encontramos cada vez 
con más jóvenes, madres y 
trabajadoras que vemos trun-

cadas nuestras vidas por no 
poder acceder a tratamientos 
específicos para este subtipo 
de cáncer. En este contexto, 
no podemos sino alzar la voz 
en esta fecha y solicitar que se 
cumpla el compromiso de la 
Ministra de Salud en la apro-
bación de la ley de presupues-
to, donde se comprometió a 
concretar en el breve plazo un 
acuerdo de riesgo compartido 
y la aprobación acelerada de 
drogas que llevan más de dos 
años en espera de registro en 
el ISP, para que los tratamien-
tos puedan llegar a las pacien-
tes y no esperar que más al-
mas engrosen las cifras de 
mujeres que nos abandonan. 

Al terminar esta semana, es-
peramos no perder la esperan-
za de que los compromisos se 
cumplan, volver a creer en 
nuestras autoridades y que la 
gestión de un gobierno se forta-
lezca en las fuerzas constructi-
vas, pero sobre todo en el cum-
plimiento de las promesas y la 
concreción de los acuerdos. 
 
Ana María Araya 
Presidenta Agrupación Triple 
Negativa, Siempre Positiva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ción de la Direccción Metereológica de Chile, 
desde el viernes y a lo menos hasta el domingo, 
tendremos temperaturas que superarán los 35° en 
el sector del valle y precordillera”. 

Asimismo, “tendremos temperaturas bastante 
más altas de lo usual en la cordillera de la costa y 
el litoral”, agregó. Por su parte desde la Conaf 
también llamaron a la precaución. 

Esteban Krause, director regional de Conaf, 
destacó la importancia de la colaboración ciuda-
dana. “Hacemos un llamado a todas y todos para 
que extremen las precauciones, para evitar cual-
quier riesgo de ocurrencia en incendios foresta-
les. Estamos absolutamente convencidos de que, 
con el trabajo de ustedes, de las vecinas, los veci-
nos, de toda la comunidad, podemos prevenir 
los incendios forestales”, dijo. 

Nuevamente, como ha ocurrido en otros días 
de esta temporada de verano, nos vemos enfren-
tados al desafío de cuidarnos de los incendios 
forestales. Aunque se convierta en una  insisten-
cia, también desde Diario Concepción nos su-
mamos al llamado de las autoridades para que, 
en los días que vienen, no se cometan actos irres-
ponsables que le abran paso al fuego en nues-
tros bosques. 

Nuevamente, como ha ocurrido en 

otros días de esta temporada de 

verano, nos vemos enfrentados al 

desafío de cuidarnos de los incendios 

forestales. 

¡
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“El 2025 se inicia con un saldo inicial de caja 
negativo de $4 mil 700 millones, saldo 
histórico, un resultado negativo y preocupante. 
Nunca antes en la historia de Talcahuano 
habíamos tenido un déficit tan grande” 
Enrique Inostroza, alcalde (S) de Talcahuano. 

“Entregamos toda la información con 
mucha transparencia, se les dijo dónde 
estaban las situaciones más complejas, 
que es lo que recibimos nosotros y fuimos 
mejorando” 
Henry Campos, exalcalde de Talcahuano.

$4 mil 700 millones de déficit 
presupuestario acusa la nueva 
administración municipal de 
Talcahuano

ASEGURÓ EL ALCALDE (S), ENRIQUE INOSTROZA

La actual administración de la 
Municipalidad de Talcahuano, li-
derada por el alcalde Eduardo Sa-
avedra, informó que el 2025 ini-
ciaron con un saldo inicial de caja 
negativo de $4 mil 700 millones, 
asegurando que se trata del déficit 
más alto que se ha registrado en la 
casa edilicia.  

“El 2025 se inicia con un saldo 
inicial de caja negativo de $4 mil 
700 millones, saldo histórico, un re-
sultado negativo y preocupante. 
Nunca antes en la historia de Talca-
huano habíamos tenido un déficit 
tan grande. Recordar que el año 
2021, en plena pandemia, con los in-
gresos que habían caído dramática-
mente en todo Chile y el mundo, el 
déficit municipal, el saldo inicial, 
en contra inicial, fue de $2 mil 60 mi-
llones”, señaló el alcalde (s) de la co-
muna puerto, Enrique Inostroza.  

De acuerdo a lo señalado por el 
jefe comunal (s), el presupuesto mu-
nicipal es de $58 mil millones. Asi-
mismo, precisó que cuando asumió 
el alcalde Saavedra, solicitó hacer 
una revisión de los recursos utiliza-
dos y disponibles con los equipos 
técnicos municipales, equipos pro-
fesionales de larga data en el muni-
cipio. 

En base a la revisión de la admi-
nistración de Saavedra, los servi-
cios de Salud y Educación concen-
tran los problemas presupuestarios. 
“Para el año 2025, además, vamos a 
tener conservadoramente, aportes 
del municipio, de los servicios de 
Educación y Salud que superarán 
los $7 mil millones”, dijo Inostroza.. 

“Nuestro mayor problema tiene 
relación con un déficit de caja que 
no había tenido antes el municipio. 
Era habitual lidiar con aportes que 
tenía que hacer el Municipio para 
garantizar que esos más de 8 mil ni-
ños y niñas de Talcahuano, que si-
guen confiando en la educación mu-

Exalcalde 
Consultado por Diario Concep-

ción, el exalcalde de Talcahuano, 
Henry Campos, aseguró que, desde 
que dejó la administración, dejó en 
claro que existían problemas finan-
cieros con la educación comunal, 
argumentando que aquellas dificul-
tades tuvieron que ser suplidos por 
traspasos constantes de recursos 
desde la municipalidad al DAEM.  

“La educación fue generando, evi-
dentemente, problemas financie-
ros que tuvieron que ser suplidos 
por traspasos constantes y perma-
nentes de la municipalidad hacia el 
DAEM para poder garantizar el 
pago de las remuneraciones de los 
profesores y asistentes de locación, 
y todos los funcionarios, como tam-
bién el pago de sus imposiciones y 
sus derechos”, detalló Campos.   

A su vez, el exjefe edilicio asegu-
ró que “(a la nueva administración) 
entregamos toda la información 
con mucha transparencia, se les dijo 
dónde estaban las situaciones más 
complejas, que es lo que recibimos 
nosotros y fuimos mejorando du-
rante el paso de estos ocho años, y 
lo que espero es que tengan todo lo 
antecedente y se resuelva de la me-
jor manera”.  

 
 
 
 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Concejo 
Municipal  
aprobó la 
realización de 
una auditoría 
externa a la 
municipalidad.  
El Daem es una 
de las 
reparticiones 
donde se 
concentran las 
preocupaciones.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DAEM, que es donde se concentra 
una parte importante del déficit 
existente, realizar la solicitud formal 
a las autoridades respectivas para 
adelantar el traspaso de la educa-
ción municipal al Servicio Local de 
Educación, que actualmente está 
programado para 2027. 

Además, otra de las acciones que 
impulsarán es una revisión de la do-
tación de funcionarios, no sólo a ni-
vel del área educativa, sino también 
a nivel municipal.  Junto con lo an-
terior, en términos de gestión, tam-
bién iniciarán un proceso de reunio-
nes con diferentes ministerios para 
conocer el estado de distintos pro-
yectos que tiene RS (recomenda-

ción favorables) 
desde el Ministe-
rio de Desarrollo 

Social y Fami-
lia, como ocu-
rre con la Re-
posición del 
Mercado de 
Talcahuano y 
la amplia-
ción de Calle 
Valdivia, en-
tre otros. 

nicipal, puedan tener un buen ser-
vicio, pero claramente este aporte 
en 10 años ha aumentado 10 veces. 
Hace 10 años el Municipio aporta-
ba 700 millones de pesos, hoy día 
aporta aproximadamente 7 mil”, 
agregó el alcalde (s).  

En este sentido, el Concejo Muni-
cipal chorero aprobó la realización 
de una auditoría externa a la muni-
cipalidad para conocer, con mayor 
exactitud,  dónde está el problema 
de arrastre de la merma de recursos, 
identificar posibles soluciones y po-
ner acentos en las responsabilida-
des que llevaron a esta situación. 

Asimismo, otra de las medidas 
que anunció el municipio es, en re-
lación a la situación del 

Política
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Calle Bandera entre Tucapel y Orom-
pello, con el objeto que la empresa CONSTRUCTORA AVATAR LTDA., RUT.: 
76.736.540-3, efectúe faenas de montaje de una grúa torre en la Obra Edificio Bande-
ras 1060 en fechas y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

RODRIGO DÍAZ AGUILERA 
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO (S)

Calle
Bandera

Bandera

Tramo
Tucapel – Orompello

Tucapel – Orompello

Fecha
Sábado 15/02/2025

Domingo 16/02/2025

Horario
14:00 a 19:00 horas

09:00 a 19:00 horas

Cerca de 500 personas 
se reunieron en misa a 
un año de la muerte de 
exPresidente Piñera

Se cumplió un año del fa-
llecimiento del expresiden-
te de la República, Sebas-
tián Piñera. En este marco, 
los partidos de oposición, a 
nivel regional, conmemora-
ron la fecha con una misa en 
memoria del exmandatario, 
realizada en la Catedral de 
Concepción.  

En la instancia, que reu-
nió a cerca de 500 personas, 
el gobernador regional del 
Biobío, Sergio Giacaman, y 
quien fuera intendente en 
el segundo mandato de Pi-
ñera, afirmó que “quisiera 
relegarlo, primero un demó-
crata, como lo dijo el Presi-
dente Boric hace un año, fue 
un demócrata que ganó por 
la democracia y la mejor se-
ñal de eso es lo que fue el 
compromiso por el acuer-
do por la paz, lo que signifi-
có todo el proceso consti-
tuyente. Y por otro lado era 
una persona que tenía sen-
tido de urgencia”.  

El gobernador es uno de 
los principales impulsores 
de que el Puente Ferroviario 
lleve el nombre del expresi-
dente, haciendo énfasis en la 
labor de su gobierno en el 
proceso de reconstrucción 
en el Biobío tras el terremo-
to del 2010.  

“El método de Piñera, que 
tanto se ha hablado, es muy 
cierto, que tenía que ver con 
tener datos pero al mismo 
tiempo sentido de urgencia 
y presencia. Cada vez que 
tuvimos dificultades en la 
Región del Biobío, el presi-
dente Piñera estaba presen-
te y con su presencia colabo-
raba en la resolución de los 
problemas”, agregó el Gore.  

Renovación Nacional 
(RN), uno de los partidos 
convocantes de la misa, y 
tienda donde militaba el 
exjefe de Estado, destacó el 
impacto de su muerte para 
la ciudadanía. El presidente 
regional de la colectividad, 
Claudio Eguiluz, manifestó 
que “la muerte del presi-
dente Piñera nos afectó mu-
cho, su candidatura salió 
de acá y aquí cobra mucho 
sentido el dicho que el bien 
se conoce o se reconoce 
sólo cuando se pierde. To-
dos vimos como el presiden-
te Piñera llegó en las encues-
tas a un 7, a un 9% y hoy por 
la ciudadanía es reconocido 
como el mejor presidente 
que ha tenido Chile en los úl-
timos 35 años”. 

Desde la vereda de la 

reconstrucción de nuestro 
país, como por ejemplo ac-
tuar en las emergencias, 
como por ejemplo preocu-
parse de Chile”.  

Quien también estuvo 
presente en la misa fue el 
alcalde de Concepción, 
Héctor Muñoz, también 
miembro del Partido Social 
Cristiano (PSC). “No nece-
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REPASARON HITOS COMO LA RECONSTRUCCIÓN TRAS EL TERREMOTO

En la Catedral de Concepción se 
llevó a cabo la ceremonia. Contó 
con la presencia de las 
colectividades de la actual 
oposición.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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sariamente las personas 
que son piñeristas recono-
cen la figura del Presidente 
Piñera, sino que las perso-
nas que pensamos política-
mente como él, en mi caso, 
y las personas incluso que 
no piensan como él tam-
bién reconocen la figura del 
presidente”.  

Cabe destacar que en la 
instancia no estuvo presen-
te ninguna autoridad de Go-
bierno, algo que fue critica-
do por los asistentes.

Unión Demócrata Indepen-
diente (UDI), su presidente 
regional, Henry Campos, 
aseguró que “el recuerdo es 
de uno de los mejores presi-
dentes que ha tenido nues-
tro país (...) con una capaci-
dad de trabajo, una capaci-
dad de liderazgo, de unir al 
sector y también unir a Chi-
le (...) como por ejemplo la 
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A fines de marzo la Seremi de Bienes Nacionales debe ingresar el expediente para 
que las 4,8 hectáreas pasen a manos de la comunidad. Medida permitirá a los 

residentes realizar mejoras en la zona, contar con energía eléctrica y agua 
potable, entre otras.

Caleta Perone: para  
diciembre prevén finiquitar la 
expropiación para pescadores

ASEGURÓ EL SUBSECRETARIO DE BB.NN, SEBASTIÁN VERGARA 
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El proceso para la expropiación 
de terrenos de Caleta Perone de 
Hualpén está avanzado, afirmó el 
subsecretario de Bienes Naciona-
les, Sebastián Vergara. 

La autoridad aseguró que la car-
tera a nivel local ya cuenta con “el 
polígono que involucraría la tran-
sacción, así como con la identifica-
ción de los propietarios, identifica-
dos los paños, la servidumbre de 
paso para que lleguen los vehículos 
a la zona productiva extractiva”. 
Todo esto tras el proceso donde 
los residentes del lugar buscan no 
ser desalojados.  

Ahora bien,  el primer requisito 
para lograr la expropiación es la vi-
sita técnico operativa, paso que se 
concretó este jueves cuando el sub-
secretario, junto a un equipo técni-
co, llegó hasta Caleta, donde asegu-
ró a los residentes que trabajarán 
para lograr la expropiación del te-
rreno.  

Para ello,  explicó, el seremi de 
Bienes Nacionales, Sebastián Artia-
ga,  se debe presentar al Ministerio 
a nivel nacional, el expediente com-
pleto durante marzo, documenta-
ción que debe contener, además, 
estudios de líneas de altas mareas, 
de títulos y un acuerdo de conven-
cimiento de la Región.  

“Hemos recibido muy buenos co-
mentarios del senador Gastón Sa-
avedra; del alcalde, Miguel Rivera, 
y del consejero regional, Marcelo 
Rivera; entre otros (...) Es nuestra 
voluntad que Perone entre en el 
proceso de expropiación, pero se 
debe cumplir con los requisitos 
como evaluación de propietarios y 
del terreno”. 

Luego de ello, explicó, vendrá 
una fase de análisis del jefe nacio-
nal de la cartera, la que, según la ex-
periencia de la única caleta que ha 
entrado en la Ley de Caletas, la Sie-
rra en Coquimbo, y el adelanto con 
que se cuenta en la Región, debe-
ría culminar en diciembre, logran-
do así expropiar territorios bajo 3 
condiciones: productiva extractiva, 
zona de faena y una comercial y 
cultural, que permita venta de pro-
ductos autóctonos y de artesanías. 

Recalcó que una vez tomada la 
decisión de expropiar el lugar no 
hay vuelta atrás y que el proceso se 
realiza con o sin consentimiento de 
los propietarios. “Aunque se agili-
za si hay acuerdo y nosotros como 
Ministerio siempre vamos a favore-
cer el diálogo (...) El valor se fija al 
menos a través de 3 peritos y lue-
go de eso el terreno expropiado 
queda en manos de la organiza-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

que se dedican a la pesca artesanal, 
que viven en condiciones como las 
del siglo 19 sin agua, luz, servicios 
sanitarios y mala conectividad. 

“Lo ideal es que la carpeta se en-
tregue cuanto antes para avanzar 
en el tema (...) y hago un llamado a 
los propietarios a la racionalidad 
del trato para lograr un acuerdo 
financiero respecto del valor de las 
4,8 hectáreas”. 

Los beneficios 
Cristian Arancibia, presidente 

de la Federación Regional de Pes-
cadores Artesanales (Ferepa), re-
calcó que si bien los habitantes de 
Caleta Perone están a 15 minutos 
del radio urbano no tiene energía 
eléctrica, agua potable, dificulta-
des de acceso y además se han vis-
to amenazados por acciones judi-
ciales que han tratado de sacarlos 

ción (...) Para 2025 esperamos avan-
zar con 3 caletas”.  

El senador PS, Gastón Saavedra, 
afirmó que la aspiración de regula-
rizar Perone es antiquísima y que lo-
grarlo sería el mayor respaldo que el 
Presidente, Gabriel Boric, podría 
dar a la comunidad. Recalcó la im-
portancia de la visita del subsecre-
tario para que se constate las con-
diciones en las que viven las familias 

Es nuestra voluntad que Perone entre en el proceso de expropiación, 
pero se debe cumplir con los requisitos como evaluación de 

propietarios y del terreno”. 
 

Sebastián Vergara, subsecretario de Bienes Nacionales..“ ”
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MÁS DE MIL 700 millones de pesos se destinarán para un proyecto de arriendo a precio justo en Concepción.

convicción que la autoridad que-
dará convencida que es urgente 
dar una solución definitiva a las 
familias que aquí viven”. 

José Ibáñez, tesorero del Sindi-
cato de Pescadores de la caleta, 
afirmó que llevan 40 años espe-
rando por la expropiación, pero 
que todavía no tienen nada en la 
mano. Aseguró que esperan que 
durante el Gobierno de Boric ten-
gan una respuesta que no sólo 
permita la extracción segura del 
recurso, sino también servicios 
básicos como la energía eléctrica. 
“Es un gasto inmenso en combus-
tible (...) la nueva ley nos traería 
mejora de vivienda, mejora del 
camino, que es complicado, pro-
yecto de mejoras para la caleta 
como un buen varadero, muelle y 
lugares para guardar los materia-
les de pesca”. 

Carolina Astete, secretaria del 
Sindicato de Pescadores de la cale-
ta, afirmó entre lágrimas que el lo-
grar la expropiación podría cam-
biar la calidad de vida de los veci-
nos, que la falta de luz les complica, 
incluso para hacer las tareas con 
sus niños. “El combustible no al-
canza, son 4 horas de luz en las 
que nos alumbramos con genera-
dores, no podemos comprar mu-
chas cosas porque las cosas se nos 
echan a perder (...) Es muy difícil”. 

El alcalde de Hualpén, Miguel 
Rivera, afirmó que Caleta Perone 
no es una toma, sino que es un 
asentamiento que lleva más de 50 
años. “Esperamos que las autorida-
des se puedan empapar de la rea-
lidad y que a través de eso se pue-
dan tomar decisiones (...) Tengo la 
confianza que vamos a llegar a un 
buen puerto, a la voluntad para 
que se concrete”.

del lugar desalojos, a pesar que 
está reconocida por el Decreto 240 
que establece las caletas reconoci-
das en Chile. 
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Seremi de Energía y  
SEC fiscalizan venta de 
equipos de climatización

Previendo un aumento en la 
venta de equipos de climatiza-
ción, es que la SEC ha intensifica-
do la fiscalización a la venta de 
este tipo de productos, a fin de ve-
rificar que cuenten con su Sello 
SEC, certificado de seguridad que 
garantiza que dichos productos 
han superado una serie de prue-
bas en esta materia. 

En el marco de la actual tempo-
rada de altas temperaturas, la Su-
perintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC), junto a la 
Seremi de Energía, realizaron una 
fiscalización en locales comer-
ciales para verificar que los equi-
pos de climatización a la venta 
cuenten con el Sello SEC a la vis-
ta, garantizando su seguridad y 
calidad. 

Con la intensificación de las 
olas de calor, las autoridades bus-
can asegurar que los equipos de 
climatización disponibles para 
la venta sean seguros, eficientes 
y cumplan con la normativa vi-
gente. 

El seremi de Energía, Jorge Cá-
ceres, enfatizó la importancia de 
estas acciones, destacando que 
buscan proteger a la ciudadanía 
frente a los riesgos asociados al 
uso de equipos no certificados. 
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“Frente a las olas de calor que 
hemos enfrentado este verano, 
acompañamos a la Superinten-
dencia de Electricidad y Combus-
tibles a fiscalizar la venta de pro-
ductos de aire acondicionados y 
ventiladores, para asegurar que 
cumplan con el Sello SEC, que cer-
tifica la calidad de los productos 
y da seguridad a las familias en sus 
hogares”, comentó la autoridad. 

Por su parte, el director regional 
de la SEC, Manuel Cartagena, des-
tacó el trabajo que se realiza para 
asegurar que los productos en el 
mercado cumplan con las norma-
tivas de seguridad, señalando los 
resultados obtenidos durante el 
último año. 

“A nivel nacional son 821 mil los 
artefactos relacionados con cli-
matización que han ingresado al 
país, de los cuales 259 mil corres-
ponden a ventiladores de pedestal 
y 255milasociados a artefactos de 
climatización fijos. A nivel regio-
nal el 2024tuvimos 49procesos 
sancionatorios, totalizando una 
cifra superior a los$30millonese-
ninfracciones,a aquellos comer-
cios que han puesto a la venta pro-
ductos sin pasar por la certifica-
ción de seguridad que exige la 
normativa”, indicó Cartagena. 

“Queremos que el subsecretario 
entienda que la prioridad nacio-
nal para iniciar este proceso de ca-
letas es Caleta Perone. Tenemos la 

Por otra parte, el Ministerio de 
Bienes Nacionales traspasó un te-
rreno a la Seremi de Vivienda y Ur-
banismo, ubicado en calle 
Cochrane, entre Ongolmo y 
Orompello, para que el organismo 
construya en el lugar un edificio 
para arriendo a precio justo, me-
dida orientada a reducir el déficit 
habitacional.  

En ese sentido, la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Claudia To-
ledo, destacó que de una ocupa-
ción irregular que había en el sec-
tor, que generaba problemas de 
inseguridad en un lugar con alta 
carga de adultos mayores, se logró 
avanzar junto a Bienes Naciona-
les para entregar el terreno a títu-
lo gratuito en el que se levantarán 
entre 24 y 28 departamentos, de-
pendiendo de las dimensiones a 
definir, por un total de mil 700 
millones de pesos.  

Toledo afirmó que desde que 
partió el programa en 2022, en 
que se adquirió un edificio com-
pleto con 80 unidades habitacio-
nales en San Pedro, se han suma-
do otras 90 en Coronel, 29 depar-
tamentos en Los Ángeles y 15 en 
el llamado Edificio J, en la Remo-
delación Paicaví en Concepción, 
totalizando las 214. “Se están ex-
plorando otras alternativas (...) es 
una línea que se está consolidan-
do para disponer a las familias 
que tienen una necesidad habita-
cional. Es un legado del Presiden-

te Boric, que esperamos se conti-
núe como una política de Estado”. 

El subsecretario Vergara des-
tacó que durante la administra-
ción del Presidente Boric se han 
transferido más de 88 mil metros 
cuadrados de propiedad fiscal 
para el Plan de Emergencia Habi-
tacional, lo que equivale a más de 
5 mil 171 millones y destacó la 
alta plusvalía que tiene el sector. 

“Hoy hay una señal muy clara, 
el Estado recuperó este terreno y 
lo entregó de inmediato al Mi-
nisterio de Vivienda para la emer-
gencia habitacional, que es par-
te de las prioridades que tenemos 
junto al presidente, Gabriel Boric, 
para poder avanzar y dejar no 
solamente estos proyectos, sino 
que también una política de Es-
tado que se proyecte en el tiem-
po. Hoy vemos tres cosas; la recu-
peración de una propiedad fiscal, 
atacar directamente una situa-
ción de inseguridad y que hoy ya 
tenemos el financiamiento”, indi-
có Eduardo Pacheco, delegado 
presidencial.  

El diseño del edificio incluye 
sustentabilidad y eficiencia 
energética,  aislamiento térmico, 
eficiencia en el consumo eléctri-
co y diseño amigable con el me-
dio ambiente. Además, se pro-
yecta la inclusión de energía fo-
tovoltaica, permitiendo una 
reducción del consumo energé-
tico de hasta un 25%.

Arriendo a precio justo
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Con más de 850 firmas 
vecinos piden considerar 
participación ciudadana 
en proyectos inmobiliarios 
sobre el Humedal Paicaví 

EN CONCEPCIÓN

Vecinos de sectores aledaños al 
Humedal Paicaví de Concepción se 
organizaron para recolectar firmas 
y así solicitar ante el Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) la par-
ticipación ciudadana en la gestión 
de los últimos proyectos inmobi-
liarios planificados sobre el cuerpo 
de agua.  

Fueron más de 850 las rúbricas de 
residentes de Aníbal Pinto, Laguna 
Redonda, Valle Escondido, entre 
otros.  

Recordemos que en los últimos 
días ingresaron al SEA dos proyec-
tos de viviendas, por parte del Min-
vu. El último de ellos consiste en la 
construcción de 500 departamen-
tos distribuidos en 3 condominios, 
12 torres de 5 pisos cada una, lo que 
implica rellenos en el humedal lo 
que impactará en inundaciones en 
las calles y barrios cercanos, acusa-
ron los habitantes.  

 
Participación ciudadana  

“Hemos venido a solicitar el inicio 
de un proceso de participación ciu-
dadana, en el marco de la evalua-
ción ambiental del proyecto Par-
que Solidario del Minvu que busca 
edificar 13 torres de departamentos 
en 3,4 hectáreas del humedal”, seña-
ló Camilo Lorenzetti, integrante del 
Comité de Defensa del Humedal 
Paicaví, agregando que “son afecta-
ciones tanto ambientales como so-
ciales”.  

“Dentro del reglamento de la eva-
luación ambiental del SEA se esta-
blece que cuando un proyecto in-
gresa por declaratoria de impacto 
ambiental, la comunidad puede so-
licitar el inicio de un proceso de 
participación. Estuvimos esta últi-
ma semana juntando firmas y he-
mos reunido más de 850 para soli-
citar la apertura de este proceso”, 
explicó el integrante del Comité.  

Respecto al proceso, Lorenzetti 
señaló que están pidiendo que la 
construcción de las viviendas se 
evalúe con una Estudio de Impacto 
Ambiental (EIA) y no una Declara-
toria de Impacto Ambiental (DIA), 
ya que “el proyecto ingresó al SEA 
con una DIA y eso no corresponde”, 
aseguró. 

“El Humedal Paicaví tiene la cate-
goría de Sitio Prioritario de Con-
servación de la Biodiversidad des-
de el 2019. Eso implica que cual-
quier proyecto que se quiera hacer 
sobre él, debe pasar por un Estudio 
de Impacto Ambiental, no con una 
declaratoria”, dijo Lorenzetti.  

Y es que la Ley 19.300, sobre ba-
ses generales del medio ambiente, 
señala que los proyectos o activida-
des que puedan significar una alte-
ración física o química a los compo-
nentes bióticos, a sus interacciones 
o a los flujos ecosistémicos de hu-
medales que se encuentran total o 

cipación. “Todos quisieron adhe-
rirse de inmediato”, explicó.  

Retamal contó que fueron, apro-
ximadamente, 15 días de trabajo, 
donde recolectaron las más de 850 
firmas de quienes que se oponen al 
proyecto inmobiliario.  

Sobre la participación, Octavio 
declaró que “la verdad es que no es 
una sorpresa, porque la comuni-
dad hace tiempo que está intentan-
do hacer cosas por el humedal. No-
sotros somos representantes de 
agrupaciones ambientales, pero 
también somos vecinos del lugar. 
De cierta forma estamos represen-
tando la voz de muchas personas 
que quieren que este lugar se man-
tenga de forma natural, que le gus-
taría que fuese un parque y que no 
quieren cambiar su estilo de vida 
tranquilo”, acotó. Mauricio Tardo-
nes, quien vive hace 10 años en el 
Valle Escondido de Paicaví,mani-
festó que “vine a entregar las firmas 
porque hace 4 o 5 años que me com-
prometí con la causa de defender el 
humedal”.  

“Me da impotencia saber que se 
puedan construir edificios en el hu-
medal, porque independiente de 
que Concepción no tenga mucho 
espacio para construir, sí hay otras 
soluciones. El lugar es bonito y con-
vivimos siempre con él”, sostuvo, 
destacando que la migración de las 
aves, como la Garza blanca, las cua-
les llegan al Humedal Paicaví duran-
te marzo. “Es un vínculo constante”, 
concluyó.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Residentes de los sectores cercanos al ecosistema reunieron 
rúbricas para pedir al SEA la implementación de este 
proceso. Además, buscan que las obras se sometan a un 
Estudio de Impacto Ambiental. 

parcialmente dentro del límite ur-
bano, y que impliquen su relleno, 
drenaje, secado (…) requerirán la 
elaboración de un Estudio de Im-
pacto Ambiental.  

Sobre la norma, el seremi del Me-
dio Ambiente de la Región del Biobío 
detalló que cada titular debe deter-
minar si las obras tendrán algún efec-
to que deba compensarse, reparase 
o mitigarse. “Cuando se presenta eso 
frente al SEA, son ellos quienes deter-
minan si debió entrar por Estudio o 

Declaratoria. Todo depende de la in-
formación que se entregue y de la 
evaluación posterior que realice el 
servicio correspondiente”, explicó 
la autoridad regional.  

 
Voces locales  

Octavio Retamal, integrante de la 
agrupación Amigos del Humedal 
Paicaví, manifestó que cuando se 
enteraron del proyecto, junto con 
los vecinos se informaron inmedia-
tamente sobre las formas de parti-

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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PROVINCIA DE BIOBÍO

Las actividades 
de la Semana 
Tucapelina 
La comuna de Tucapel conmemora un  
nuevo año de historia. Huepil, Trupán y  
Polcura son parte de su territorio.

FOTOS: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

Ciudad
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Ante el pronóstico de ca-
lor extremo para la región 
del Biobío, que se concen-
tra durante estas horas has-
ta el 9 de enero, la Corpora-
ción Nacional Forestal (CO-
NAF) y la Corporación 
Chilena de la Madera (Cor-
ma), hicieron un llamado 
urgente a extremar las me-
didas de prevención para 
evitar incendios forestales.  

El director regional de 
CONAF, Esteban Krause, 
subrayó que “se ha decreta-
do por parte de Senapred 
una alerta roja en la región 
del Biobío, considerando 
las condiciones extremas 
de meteorología que va-
mos a tener”.  

“Por eso hacemos un lla-
mado a todas y todos para 
que extremen las precau-
ciones, para evitar cual-
quier riesgo de ocurrencia 
en incendios forestales. Es-
tamos absolutamente con-
vencidos de que, con el tra-
bajo de ustedes, de las veci-
nas, los vecinos, de toda la 
comunidad, podemos pre-
venir los incendios foresta-
les”, sumó. 

Desde CORMA, su presi-
dente regional, Alejandro 
Casagrande, recalcó que 
“estamos entrando en uno 
de los días más críticos de 
la temporada hasta este 

momento. A las temperatu-
ras altas, humedad muy 
baja, se nos suma el viento, 
vamos a tener vientos so-
bre los 40, 50 kilómetros 
por hora. Eso genera hasta 
el próximo día domingo 
condiciones muy comple-
jas para la propagación de 
los incendios”.  

“El llamado a las perso-
nas es a extremar las medi-
das de prevención, cuidar 
cualquier actividad, dete-
ner las actividades que 
puedan generar un incen-
dio, como usar una gallete-
ra, una soldadora o un asa-
do incluso. Y si hay que ha-
cerlo, tomar todas las 
medidas preventivas para 
que desde el proceso de 
una chispa no se vaya a 
producir un incendio por-
que la propagación va a ser 
muy alta”, agregó Casa-
grande. 

Las comunas del valle y la 
precordillera de la región 
concentran la mayor preo-
cupación debido a las altas 
temperaturas. Entre las 
más afectadas se encuen-
tran Cabrero, Yumbel, Los 
Ángeles, Quilaco, Santa 
Bárbara, Antuco, Biobío, 
Nacimiento y Negrete, don-
de los termómetros po-
drían alcanzar entre 35°C y 
40°C.

Llaman a aumentar 
precauciones por 
temperaturas y  
riesgo de incendios 
forestales

EN BASE A INFORMACIÓN DE LA 
DIRECCCIÓN METEREOLÓGICA DE CHILE

El Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) canceló la actual Alerta Ama-
rilla y declaró Alerta Roja para la Re-
gión del Biobío por calor extremo. 

Tras la información entregada por 
la Dirección Meteorológica de Chi-
le (DMC) y en coordinación con la 
Delegación Presidencial, esta alerta 
estará vigente desde este jueves 6 de 
febrero y hasta que las condiciones 
así lo ameriten. 

En detalle, se esperan altas tempe-
raturas en los sectores litoral, cordi-
llera de la costa, valle y precordille-
ra de la región. Aquello, ya que se 
pronostican hasta 35° este viernes 7 
en el valle, mientras que la misma 
temperatura para esa zona y pre-
cordillera durante el domingo 9. 

El propio director regional de Sena-
pred, Alejandro Sandoval, explicó que 
“hemos declarado Alerta Roja regio-
nal por calor extremo. Segun informa-
ción de la Direccción Metereológica 
de Chile, desde el día viernes y a lo me-
nos hasta el día domingo, tendremos 
temperaturas que superarán los 35° 
en el sector del valle y precordillera”. 

Asimismo, “tendremos tempera-
turas bastante más altas de lo usual 
en la cordillera de la costa y el lito-
ral“, agregó. 

Por ello, Sandoval realizó “un en-
fático llamado a las personas a to-
mar las precauciones para evitar 
problemas de salud producto de la 
exposición a la radiación solar. Por 
otra parte, hacemos un llamado a la 
comunidad a evitar conductas de 
riesgo que puedan provocar incen-
dios forestales“. 

Cabe destacar que, con esta me-
dida, autoridades podrían movilizar 
todos los recursos necesarios y dis-
ponibles para actuar, dada la exten-
sión y severidad del evento. 
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La Región estaba  
bajo Alerta  

Amarilla pero, 
debido a las 

recientes 
condiciones del 

tiempo, Servicio 
Nacional de 

Prevención y 
Respuesta ante 

Desastres 
(Senapred)  

declaró la nueva 
condición.
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Por calor 
extremo 
declaran 

Alerta Roja 
para Biobío 
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35
grados habrá en la zona 
del valle para este 
viernes.

Incendios 
Durante la tarde de este jueves se 

registraron incendios forestales en 
las comunas de Tomé y Yumbel.  

En detalle, precisamente so-
bre combate del siniestro en la 
ciudad tomecina, el director re-
gional de la Corporación Nacio-
nal Forestal (Conaf ), Esteban 
Krause, hizo énfasis en la decla-
ración de alerta roja para toda la 
Región, ya que “amenaza a vi-
viendas y construcciones que 
existen en la zona y que pudiesen 
verse afectadas en la propaga-
ción de este incendio.  

Respecto de los recursos utiliza-
dos para enfrentar los incendios, el 
director de Conaf en Biobío especi-
ficó que “estamos combatiendo con 
ligadas terrestres y aéreas. Hemos 
puesto una buena parte de nues-
tros recursos de combate en ese lu-
gar. También hemos despachado a 
nuestro avión tanquero a objeto de 
que pueda contribuir a que este in-
cendio lo podamos controlar en el 
más breve plazo”. 

A su vez, Karuse reiteró el llama-
do a la prevención y agregó que “Esto 
tiene que ver con las condiciones 
climáticas que están afectando a la 
región del Bío Bío. Por eso queremos 
hacer un llamado a nuestras vecinas 
y vecinos a que puedan doblar el es-
fuerzo para la prevención y evitar 
riesgos de ocurrencia de incendios 
forestales”. 

Al cierre de esta edición, el incen-
dio El Pellín, en Tomé, ha consumi-
do 1.5 hectáreas y se encuentra cer-
cano a sectores poblados de la co-
muna. En tanto, el siniestro  
548-Santa Inés, en Yumbel, ha con-
sumido 1 hectárea, también con fue-
go cercano a viviendas.

 FOTO: CORMA

Ciudad
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Las altas temperaturas es de los principales factores que 
propicia la proliferación de patógenos como bacterias en 
alimentos, cuyo consumo puede causar síntomas y cuadros 
de diversa complejidad, razón por la que en verano se estima 
que los casos aumentan cinco veces. 

Intoxicaciones alimentarias: 
un riesgo que se exacerba 
durante la temporada estival

ANTE DÍAS DE CALOR EXTREMO SE ACONSEJA TAMBIÉN EXTREMAR LOS CUIDADOS Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) estima que 1 de 10 
personas enferma cada año por in-
gerir alimentos o agua en mal esta-
do, es en el periodo estival cuando 
se concentran gran parte de los ca-
sos con evidencias que indican 
que, aunque los números varían, 
pueden aumentar la incidencia 
hasta cinco veces en relación a 
otras estaciones. 

Existen distintas intoxicaciones 
y enfermedades transmitidas por 
alimentos (ETAs), con diversidad 
de  manifestaciones que van desde 
lo digestivo a lo neurológico y ries-
gos que incluso pueden ser letales, 
pero la característica transversal es 
su origen en el consumo de un pro-
ducto contaminado con algún 
agente que puede ser tanto físico 
como químico o biológico y que 
en cierta cantidad es dañino para 
la salud de las personas, y en el ve-
rano hay condiciones ambientales 
que propician el deterioro de ali-
mentos con proliferación y exposi-
ción de patógenos, según  explica 
la urgencióloga Aliosha Sáez, jefa 
del Servicio de Urgencias de Clíni-
ca Biobío.  

 
Riesgo de verano 

Y uno de los principales factores 
de riesgo para la descomposición 
y contaminación de alimentos  son 
las altas temperaturas  y la pérdi-
da de la cadena de frío que advier-
te que aumenta el crecimiento de 
bacterias y otros patógenos res-
ponsables de ETAs.  Así que ante 
días de calor extremo, como los 
anunciados para Biobío y otras re-
giones de la mano con una alerta 
roja por su intensidad, el peligro se 
extrema como también deben ser 
los cuidados y atención. Un pano-
rama estival en que se suman la 
mayor exposición al ambiente, de-
ficiencias de higienización y hasta 
falta de acceso a agua potable.  

Ante dicho contexto la especia-
lista precisa que en esta tempora-
da “aumentan los síntomas gas-
trointestinales por intoxicaciones 
por consumo de alimentos en mal 
estado”. 

Dolor abdominal, vómitos, ce-
falea y decaimiento general suelen 
presentarse en las ETAs, aunque 
hay agentes que producen sinto-
matología más compleja. Es así 
que algunos casos responden ade-
cuadamente a cuidados básicos y 
otros que requieren otro tipo de 
atenciones y tratamientos. Al res-
pecto, pone el acento en que “du-
rante el verano aumenta mucho la 
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urgencia, y sobre todo pacientes 
de la población de riesgo que son 
niños, personas mayores y emba-
razadas”.  

Además, se debe tener presente 
que los síntomas pueden aparecer 
a las horas del consumo del ali-
mento en mal estado, pero tam-
bién dos a tres días posteriores.  

Mayor susceptibilidad 
Eventualmente todo producto 

podría contaminarse, pero algu-
nos revisten mayor riesgo porque 
también precisan mayores cuida-
dos de conservación en frío.   

“Los alimentos que son más sus-
ceptibles de alterarse y contami-
narse son aquellos con alto conte-
nido de agua y alto contenido pro-
teico como jamón, mayonesa, 
carnes de vacuno, ave, pescado, 
cremas, lácteos, entre otros”, re-
salta el nutricionista Rodrigo Buh-
ring, director de Escuela de Pre-
grado de la Facultad de Medicina 
de la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc).  

También aclara que determinan-
te en la proliferación de patógenos 
como una bacteria, además del ca-

hepatitis A”, inflamación del híga-
do que podría ser grave y  se pro-
duce tras ingerir alimentos o agua 
con el virus, “por lo tanto, en caso 
de vómitos muy profusos, colora-
ción amarilla de la piel o en los 
ojos, y diarrea que impida una co-
rrecta hidratación, las personas 
deben consultar en un servicio de 

1 de 10 
personas enferma a causa del consumo 
de alimento o agua en mal estado cada 
año, según las cifras que maneja la 
Organización Mundial de la Salud. 
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para prevenir contaminación 
de alimentos y ETAs es 
mantener la refrigeración y 
cadena de frío tanto en hogar 
como al transportar, además 
de lavar frutas y verduras, y 
evitar comprar alimentos en 
sitios informales. 

Cuidados  
básicos
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mos”, advierte el nutricionista Ro-
drigo Buhring.  

Otro cuidado que releva  es la 
manipulación de alimentos, por lo 
que se vuelve crucial lavar en el 
hogar frutas y verduras para asegu-
rar el acceso a agua potable. Ade-
más, transportar alimentos como 
carnes cocidas es una forma de re-
forzar la conservación en frío.  

En  caso de compra o consumo de 
alimentos fuera del hogar los cuida-
dos también deben extremarse.  

Define como fundamental el 
comprar en locales establecidos y 
evitar la venta ambulante, sean en-
vasados como preparados listos 
para el consumo como “cachitos de 
manjar”, ensaladas de frutas o ce-
viches. “En estos casos no se sabe 
si se manipula higiénicamente a 
los alimentos o se mantuvo la cade-
na de frío en la elaboración y trans-
porte, o si se sanitizan las frutas”, 
aclara el académico.  

“Si se consumen alimentos en res-
taurantes, patios de comida o food 
trucks se pueden evaluar algunas 
condiciones básicas de higiene en la 
manipulación: por ejemplo, que no se 
manipulen alimentos y dinero a la 
vez; que se utilicen guantes en la ma-
nipulación, cofia y mascarilla; y que 
se observe una limpieza adecuada 
del establecimiento y disponibilidad 
de agua potable, entre otros”, cierra. 

lor, es el tiempo. Por tanto, ante 
una más prolongada exposición a 
la pérdida de cadena de frío y altas 
temperaturas es mayor el creci-
miento y nocividad del alimento.  

Mientras que en el caso de frutas y 
verduras, que también recomienda a 
mantener a bajas temperaturas para 
mantener su calidad e inocuidad, 
existe probabilidad de contamina-
ción por distintos elementos relacio-
nados con su cultivo y cosecha que re-
quieren que sean adecuadamente la-
vadas y sanitizadas con agua.   
 
Más inocuidad y menos riesgos 

Al reconocer los factores de con-
taminación y descomposición de 
alimentos se evidencian las opor-
tunidades de prevención de ETAs.  

La urgencióloga Aliosha Sáez en-
fatiza que una clave para que los 
alimentos perduren y evitar riesgos 
es evitar la exposición a las altas 
temperaturas del ambiente y man-
tener la cadena de frío mediante re-
frigeración a nivel doméstico, o 
bien utilizar artículos que permi-
tan el transporte y mantención con 
hielo y bajas temperaturas en casos 
de paseos, como son los coolers.  

“Las temperaturas seguras de 
transporte de alimentos en condi-
ción de refrigeración es por deba-
jo de los 5°C, que es la temperatu-
ra de los alimentos en el refrigera-
dor del hogar. Por sobre esta 
temperatura, cada minuto genera 
proliferación de microorganis-
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Dos proyectos locales 
ganan fondo del 
Ministerio de Ciencia

Dos proyectos de la Región 
del Biobío están entre los 12 
seleccionados en el último 
concurso Laboratorio de 
Ciencia Pública del Ministe-
rio de Ciencia.  

Se trata de “Fortalecimien-
to del kimün (conocimiento): 
fomento de prácticas ances-
trales y agroecológicas para el 
rescate y cultivo del Lawen y 
especies vegetales en territo-
rio Lafkenche. Comuna de Co-
ronel, zona de sacrificio socio 
cultural y ambiental” de la Co-
munidad indígena Huenullan-
ca; y del “Laboratorio rural de 
biopreparados: para el resca-
te y puesta en valor de la iden-
tidad campesina, la soberanía 
alimentaria, la autonomía 
económica de las mujeres ru-
rales y la protección del me-
dioambiente” a cargo de la 
Junta de Vecinos Los Pione-
ros del Andalién. 

 
El concurso 

“Ésta es una línea de pro-
yectos muy querida por noso-
tros porque muchas comu-
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nidades y ciudadanos pue-
den postular con ideas o pro-
blemas en los cuales la cien-
cia pueda aportar”, manifies-
ta la ministra de Ciencia, 
Aisén Etcheverry.  

Un total de $9 millones es el 
que adjudicó cada iniciativa y 
destaca que desde este año 
también el apoyo de una men-
toría permanente para distin-
tos temas relevantes. Un equi-
po de mentores a los que bene-
ficiarios pudieron conocer 
durante un primer encuentro 
que tuvo lugar en Valparaíso.  

En este sentido, el seremi de 
Ciencia Macrozona Centro Sur, 
Gustavo Núñez, expresa que 
este concurso y los proyectos 
“demuestran que el conoci-
miento local y la ciencia pue-
den trabajar juntos para forta-
lecer la autonomía económica, 
la sostenibilidad y el desarrollo 
comunitario. Desde la Región 
de Biobío, seguiremos impul-
sando iniciativas que acerquen 
la ciencia a la ciudadanía y po-
tencien su rol en la solución de 
desafíos locales”.
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1970 a 2000 fue la etapa de la metrópolis segregada, 
según experta de la UCSC. 

DESDE EL BIOBÍOEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La inversión y la compatibiliza-
ción con el medio ambiente es un 
desafío para empresas en todo el 
mundo.  

Según Daniela Villouta Gutiérrez, 
arquitecta y  jefa de carrera de Ar-
quitectura de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(UCSC) y Magíster en Urbanismo, 
“el desarrollo de Concepción ha sido 
marcado por un crecimiento tenta-
cular condicionado por la geografía, 
la industrialización y la infraestruc-
tura vial, generando segregación y 
deterioro ambiental”. 

Un punto crítico en el desarrollo 
de la región, según la experta, es en-
tre 1830 y 1930, en la etapa de ex-
pansión periférica. “La ciudad cre-
ció mediante la formación de nú-
cleos portuarios y periféricos 
vinculados a la exportación de pro-
ductos como trigo y carbón. Este 
crecimiento implicó la ocupación 
de lagunas y humedales, que fue-
ron rellenados para construir vi-
viendas obreras, transformando 
significativamente el paisaje urba-
no”, sumó. 

Ahora bien, “entre 1970 y 2000, 
se consolidó la etapa de la metrópo-
lis segregada, caracterizada por un 
crecimiento tentacular y una segre-
gación socioespacial marcada. Este 

Productividad local  
y medioambiente: 
detallan estrategias 
para cumplir con 
tratados y normas
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Gremios y estamentos estatales buscan cómo compatibilizar 
inversión y adaptación con una nueva cultura empresarial que 
va de la mano con las exigencias ambientales de la población. 

el rumbo de las empresas y de so-
ciedades enteras. 

Según la base de datos del Minis-
terio de Relaciones Exteriores, el 
Estado de Chile ha firmado más 
de una veintena de acuerdos in-
ternacionales en relación con el 
cuidado del medio ambiente. El 
convenio de Rotterdam, Acuerdo 
de Escazú, el Convenio de Viena y 
el Ramsar de 1971, son solo unos 
cuantos ejemplos. 

 
Perspectivas empresariales 

Particularmente en Chile están 
próximos a implementarse los pla-
nes regionales de la Ley Marco de 
Cambio Climático y además, se está 
desarrollando un Anteproyecto que 
definirá cuáles son las inversiones 
medioambientalmente sostenibles. 

Pero, ¿cuál es la perspectiva de 
los actores empresariales al res-
pecto? Si bien, observan una ro-
busta legislación en términos me-
dioambientales, en su mayoría, es-
tas normativas podrían beneficiar 
la visión que tienen las personas 
sobre las inversiones y además, 
propiciar un avance tecnológico 
necesario y acorde con los tratados 
internacionales. 

Al respecto, Marianne Her-
manns, vicepresidenta Regional de 
Corma, afirmó que “en el sector fo-
restal, tanto en sus operaciones in-
dustriales como forestales, el prin-
cipal desafío radica en la constan-
te evolución de las normativas y en 
la necesidad de mantenernos al 
día con los cambios regulatorios. 
La adaptación a nuevos estándares 
ambientales y exigencias regula-
torias puede ser compleja y requie-
re de un esfuerzo constante en 
cuanto a inversiones en tecnolo-
gías, capacitación y adecuación de 
procesos”. 

Consultada respecto de las inver-
siones en tecnología, aseguró que 
“estas inversiones son una oportu-
nidad de crecimiento. La sostenibi-
lidad es clave no solo para cumplir 
con las normativas, sino también 
para asegurar el futuro del sector y 
contribuir al bienestar social y am-
biental. Las inversiones en tecnolo-
gías limpias y procesos sostenibles 
no solo ayudan a minimizar nues-
tro impacto, sino que también 
abren nuevas oportunidades de ne-
gocio, fortalecen nuestra reputa-
ción y mejoran la competitividad a 
largo plazo”. 

Desde el mundo de la agricultu-
ra, el presidente de Socabio, José 
Miguel Stegmeier, afirmó que “hoy 

Continúa en pág. 14

modelo de expansión impactó ne-
gativamente en el medio ambiente, 
promoviendo una urbanización 
descontrolada que acentuó las dife-
rencias sociales”, agregó Villouta. 

Bajo este contexto, las naciones 
del mundo han firmado un sinfín 
de tratados internacionales para 
buscar revertir el deterioro me-
dioambiental. Instancias que fijan 
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Vivienda, territorio y 
planificación 

Desde un punto de vista similar, 
desde la seremi de Vivienda y Urba-
nismo del Biobío (Minvu), afirma-
ron que desde el Gobierno se ha 
destacado la urgencia de abordar la 
crisis climática y la necesidad de 
implementar medidas para la adap-
tación y protección de los ecosiste-
mas.  

“Al mismo tiempo, a través del 
Plan de Emergencia Habitacional y 
el Plan Ciudades Justas, se ha pues-
to en el centro del debate el desafío 
de construir viviendas y barrios que 
se integren de manera armónica en 
el territorio”, afirmaron. 

“El Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo, ha impulsado criterios am-
bientales y sustentables en el dise-
ño y construcción de espacios públi-
cos, así como en la edificación de 
conjuntos habitacionales. Entre es-
tas iniciativas destaca la incorpora-
ción de eficiencia energética, mejo-
rando el desempeño térmico de las 
viviendas mediante el diseño y el 
uso de materiales adecuados. Esto 
no solo optimiza la habitabilidad, 
sino que también contribuye a la re-
ducción de la contaminación am-
biental”, agregaron desde el Minvu. 

“Como Minvu contamos con ex-
periencia en la construcción de par-
ques ubicados en humedales o en 
sus cercanías, promoviendo su va-
loración y resguardo. Ejemplo de 
ello son el Parque Urbano Humedal 
Los Batros y Laguna Lo Galindo, 
proyectos que han permitido avan-
zar en la protección y conservación 
de estos ecosistemas dentro del en-
torno urbano, integrándolos al de-
sarrollo de la ciudad y mejorando la 
calidad de vida de sus habitantes”, 
sumaron. 

Y en materia de planificación te-
rritorial, se particulariza el traba-
jo en conjunto con el Gobierno Re-
gional del Biobío (Gore Biobío), 
donde se ha avanzado en la formu-
lación de la imagen objetivo del 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción. 

Este proceso, aseguran incluyó 
un “un estudio entregado en di-
ciembre del año 2024, sobre in-
fraestructura ecológica, que permi-
tirá establecer criterios que forta-
lezcan los sistemas de protección 
ante riesgos y, en el futuro, orienta-
rá la toma de decisiones de plani-
ficación respecto a humedales, cur-
sos de agua y otros componentes 
del ecosistema natural en el que 
nos desenvolvemos”.

la legislación ambiental en Chile es 
muy elevada y las empresas deben 
cumplirla de manera rigurosa. Eso 
es una realidad aplicada y claro, na-
cen constantemente iniciativas 
para mejorarlas, ya sea para simpli-
ficar algunos aspectos o bien para 
intensificar algunos otros”. 

Consultado respecto de si las in-
versiones necesarias para estar a la 
par con las normativas medioam-
bientales, son una oportunidad o un 
costo obligatorio, Stegmeier, ase-
veró que “sin dudas lograr cumplir 
siempre trae beneficios competiti-
vos internos. Obviamente eleva  los 
costos, ya que son procesos comple-
jos, sin embargo nos pueden restar 
competitividad respecto de países 
que no tienen leyes de tan alta exi-
gencia como las nuestras”. 

Desde el rubro edificación, desde 
la Cámara Chilena de la Construc-
ción del Biobío (CChC) expresaron 
que “muchos de los desafíos que 
provienen de la implementación de 
nuevas y exigentes normativas, si 
bien son pertinentes y ayudan a una 
mejor gestión, en algunas oportuni-
dades carecen de reglamentos o so-
porte logístico para su implementa-
ción”. 

“Por otro lado, también hemos 
visto un incremento en los costos y 
tiempos para generar los estudios 
que requiere una evaluación am-
biental, e incorporan factores como 
el cambio climático y/o materias 
referentes a humedales urbanos”. 

Asimismo, desde el gremio se ob-
serva que las nuevas legislaciones 
medioambientales pueden ser una 
gran oportunidad, “pero en otros 
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casos, se exige realizar descarte de 
impactos ambientales o medidas 
de mitigación de situaciones im-
probables y sobredimensionados”. 

 
Servicio públicos de inversión 

Desde el sector estatal, un ente 
que participa de la inversión es la 
Corporación de Fomento de la Pro-
ducción (Corfo). 

Roberta Lama Bedwell, directora 
ejecutiva de Corfo Biobío, afirmó 
que “la transición hacia negocios 
más sostenibles es un desafío es-
tratégico que requiere ajustes es-
tructurales en diversos sectores pro-
ductivos. Para facilitar este proceso, 
es fundamental la incorporación 
de innovación y tecnología, lo que 

permite aumentar la productivi-
dad, reducir el impacto ambiental 
y generar nuevas oportunidades de 
desarrollo”. 

“Estamos liderando la implemen-
tación de programas estratégicos 
de impacto nacional y mundial, 
como Métodos Modernos de Cons-
trucción Sostenible en Madera – 
Biobío Madera e Hidrógeno Verde 
para la Descarbonización de los 
Sectores Productivos – H2V Bio-
bío”, aseguró Lama. 

 “Estamos trabajando en que la 
Región del Biobío avance a paso fir-
me hacia un desarrollo económico 
territorialmente equilibrado, inclu-
sivo y competitivo en el escenario 
global”, concluyó. 

Viene de pág. 15
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TRATA DE  $510.636

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Diario Oficial publicó 
este jueves el decreto firma-
do por el Presidente Gabriel 
Boric y los ministros del Tra-
bajo y Previsión Social, Jea-
nnette Jara, y de Hacienda, 
Mario Marcel, que reajusta 
el salario mínimo a partir de 
enero de 2025 por efecto de 
la inflación calculada entre 
los meses de julio y diciem-
bre de 2024, que fue de 2,1%. 
De esta manera, el monto 
del Ingreso Mínimo Mensual 
(IMM) será de $510.636.  

Este incremento desde los 
$410.000 que existía en abril 
de 2023, es parte del acuer-
do alcanzado por el gobier-
no y la Central Unitaria de 
Trabajadores (CUT), que 
posteriormente derivó en el 
histórico incremento del sa-
lario mínimo despachado en 

Gobierno publica 
decreto que reajusta  
el salario mínimo a 
partir de enero de 2025
El incremento es parte del acuerdo alcanzado por 
el gobierno y la Central Unitaria de Trabajadores, 
que posteriormente derivó en el histórico 
incremento del ingreso mínimo despachado en 
mayo de 2023 por el Congreso Nacional.

FOTO: HACIENDA

pliendo así el compromiso 
de este Gobierno. Esto de-
muestra que a través del diá-
logo, con gradualidad en la 
implementación se pueden 
dar pasos significativos para 
generar un horizonte de me-
jora de las condiciones de 
trabajo y de remuneraciones 
de los trabajadores en Chile”. 

Cabe recordar que el alza 
del salario mínimo a $500 mil 
incorporó una gradualidad 
para acotar el efecto en la eco-
nomía, el empleo y en las 
MiPymes, y que consideró un 
aumento inicial desde $410 
mil a $440 mil, el 1 de mayo de 
2023; luego, a $460 mil el 1 de 
septiembre de 2023; a $500 
mil el 1 de julio de 2024; y, fi-
nalmente, con una nueva alza 
a partir del 1 de enero de 2025.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Descenso en movimiento portuario en  
el Biobío: 16% menos en doce meses

De acuerdo con el último 
boletín del INE, el movi-
miento de carga por los 
puertos del Biobío durante 
diciembre de 2024, la carga 
total movilizada en los puer-
tos del territorio regional fue 
de 2.100.335 toneladas, res-
pecto al mismo mes del año 
anterior registrando un de-
crecimiento 15,7%, en la 
comparación anual. 

En detalle, la carga efecti-
va embarcada fue de 1.131 
toneladas con una variación 

de - 10% en relación con el 
mismo periodo del 2023. 

Este resultado fue conse-
cuencia del menor movi-
miento del servicio Cabota-
je, con una variación negati-
va de 40,1% en doce meses 

Según la entidad analítica, 
esto fue resultado del me-
nor movimiento de los ser-
vicios de Cabotaje, Embar-
cada al exterior y Desem-
barcada del exterior. En 
particular respecto del pri-
mero, se observó una inci-

dencia negativa al movilizar 
294.790 toneladas en di-
ciembre, lo que en compara-
ción con el 2023. 

 
Análisis acumulado 

El reporte da cuenta que 
entre enero y diciembre de 
2024, en los puertos de la 
Región del Biobío se movili-
zaron 25 millones 805 mil 
toneladas de carga. Lo que 
se traduce en un descenso 
de 11% en la comparativa 
anual.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

mayo de 2023 por el Con-
greso Nacional.  

La ministra del Trabajo y 
Previsión Social, Jeannette 
Jara, destacó que “el alza a 
$500 mil era una meta que 
el programa de gobierno te-
nía contemplado para el fi-
nal de su período, pero que 
gracias al diálogo y la vo-
luntad político logramos 
adelantar. En esta ocasión 
se busca que los trabajado-
res que menos ganan no 
pierdan su poder adquisiti-
vo frente al conocido au-
mento de la inflación”.  

Por su parte, el ministro 
de Hacienda, Mario Marcel, 
comentó que “hace un año y 
medio llegamos a un acuer-
do con la CUT y cerramos 
de manera exitosa una nego-
ciación que nos permitió ele-
var el salario mínimo supe-
rando los $500.000 cum-



Cultura& 
Espectáculos

16 Diario Concepción Viernes 7 de febrero de 2025

“Me interesa reflexionar sobre las 
paradojas existenciales de la 
realidad neoliberal, mediante el 
uso del trabajo, de la 
vulnerabilidad, del sacrificio”. 
Rocío López, artista visual.

La artista recibió el Premio 
Municipal Arte Joven de 
Santiago 2019, por su 
performance “Excavación 
de una circunferencia 
sobre la tierra”.

“Tres estados de 
suspensión” y “Después 
del incendio” son obras 
que se relacionan con la 
materialidad y territorios 
amenazados.

incluye la muestra, que 
cuestionan el “hacer” y las 
lógicas actuales de 
sobrevivencia a través de 
diversas superficies.

Trabajos
8

10 años de producción, en 
los que se trabajó en zonas 
de sacrificio de Valparaíso, 
Santiago y la Araucanía.

La exposición 
reúne alrededor 

 “Obrar sin 
construir”: un 
trabajo que une 
performance 
y exploración 
visual  

 MUESTRA DISPONIBLE HASTA EL 21 DE FEBRERO

La Sala Federico Ramírez del Pun-
to de Cultura alberga la exposición 
“Obrar sin construir” de la artista vi-
sual Rocío López, quien a través de la 
fotografía y la videoperformance, exa-
mina la relación entre el cuerpo y el te-
rritorio. La exposición estará abierta 
hasta el viernes 21 de febrero. 

Esta muestra nace como una inves-
tigación artística que cuestiona la 
existencia misma en un contexto 
neoliberal y las lógicas de la sobrevi-
vencia. Incluye un total de ocho 
obras, entre ellas tres videoperfor-
mance, dos videoinstalaciones y tres 
fotoperformance realizadas a lo lar-
go de casi diez años, abarcando des-
de su etapa de licenciatura en artes 
hasta la actualidad. “Me interesa re-
flexionar sobre las paradojas exis-
tenciales de la realidad neoliberal, 
mediante el uso del trabajo, de la vul-
nerabilidad, del sacrificio. Hablar des-
de esa perspectiva para hacer esa re-
lación”, explicó López. 

Gracias a la obtención de un Fon-
dart el 2023, zonas de sacrificio como 
Ventanas, terrenos baldíos en Mai-
pú, cementeras en Santiago y fundos 
en la Araucanía son algunos de los es-
cenarios en los que registra su traba-
jo. “Todas estas obras son fotos y vi-
deo performance que se realizan en 
distintos territorios, en zonas de sa-
crificio, terrenos baldíos, zonas de 
plantaciones de monocultivos y zo-
nas de siembra. Todos tienen algo en 
común, el absurdo de la explotación 
del ser humano por sobrevivir”, deta-
lló la artista. 

El origen de su creación artística se 
vincula con una experiencia personal: 
la enfermedad y muerte de su padre, 
un diseñador independiente que su-
frió las consecuencias de un sistema 
que separa el cuerpo del trabajo has-
ta el punto de sufrir una desconexión 
corporal. “Empecé a hacer perfor-
mance porque el cuerpo fue lo más re-
levante que pasó en mi vida, la ausen-
cia de su cuerpo pasó a ser visible en 
mi propio cuerpo. En la performance, 
tú puedes usar el absurdo, la parado-
ja o puedes ir más allá de lo lógico para 
reflexionar sobre estas cosas, para 
generar un impacto”, expresó. 

En este sentido, la obra no sólo pre-
senta registros de performance, sino 
que también contiene elementos que 
refuerzan el mensaje en torno al cuer-
po-territorio. Mediante un video -que 
forma parte de la instalación- se 
muestra el proceso de construcción 
y quema de una casa, proyectada so-
bre un andamio en medio de la sala, 
mientras que las fotografías resaltan 
parte del trabajo y la materialidad en 
los diferentes territorios. 

La artista visual, 
Rocío López, 

despliega una 
investigación 

sobre la relación 
entre el cuerpo y 

el territorio a 
través de la 

fotografía y el 
video 

performance. La 
exposición, 

disponible en la 
Sala Federico 

Ramírez, invita a 
reflexionar sobre 

los límites, el 
sacrificio y la 

vulnerabilidad 
como ejes 
temáticos.

ples muestras colectivas en Chile y re-
cibió importantes premios en arte jo-
ven y performance. 

Además, una de sus metas por 
cumplir es hacer una residencia en el 
extranjero, para desarrollar y difundir 
su trabajo como artista visual fuera 
del país. “Me encantaría salir y vivir 
esa experiencia, hacer obra en otros 
países de Latinoamérica. Es algo que 
no he hecho y hay muchas residencias 
que trabajan con sus contextos terri-
toriales”, cerró.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La exposición “Obrar sin cons-
truir” se pretende mostrar en dis-
tintos lugares del país, pero por el 
momento se encuentra disponible 
en Concepción hasta el 21 de febre-
ro en la Sala Federico Ramírez 
(O’Higgins 555). “Nunca he mostra-
do todos mis trabajos juntos, enton-
ces me encantaría ir a Santiago, a la 
Araucanía, y si se puede, al norte de 
Chile, pero todavía no hay nada con-

firmado”, comentó la performer. 
 
Presencia internacional 
Rocío López Montaner es Licen-

ciada en Artes Plásticas por la Univer-
sidad de Chile y Diseñadora Gráfica 
de Duoc UC. En 2024 fue selecciona-
da en concursos de arte joven como 
“Artefacto” y el 9° Concurso Artespa-
cio, además de exponer en Brasil y 
Argentina. Ha participado en múlti-

Damari Saavedra Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Queremos invitar a la 
gente para que venga a 
disfrutar de emoción y 
grandes partidos”. 
Patricio Polic, coordinador 
general del torneo.

“Este es un torneo de 
gran nivel y es muy 
bueno que ahora se 
haga en provincia”. 
JP Sfeir, capitán Usab.

Se extiende la jornada de 
este viernes en el Nacional 
de Balonmano Junior que se 
juega en Concepción. 

A 20 horas
9:00

CAMPEONATO NACIONAL JUNIOR DE BALONMANO

Con partidos de alta intensidad  se 
dio comienzo al Campeonato Nacio-
nal de Balonmano Junior, en el Gim-
nasio Municipal de Concepción. El 
certamen, que recién desarrolla su se-
gunda versión, convoca a los mejores 
equipos del país en la categoría Sub 21, 
llegados desde Copiapó hasta la pro-
pia comuna penquista, que en esta 
ocasión es representada por el conjun-
to organizador de Vieux Gaulois.  

Con presencia de varios selecciona-
dos chilenos en sus filas, los equipos 
de Italiano, Unión Machalí, Unión 
Santiago Balonmano (Usab) e Iquique 
BM, por el Grupo A, y Club Provincial 
Balonmano Aconcagua (Cpba), BM 
Cordillera (Santiago), CD Pedagógico 
(Copiapó) y los anfitriones, en el Gru-
po B, protagonizan el certamen  que 
se extenderá hasta el domingo. 

El coordinador general del torneo, 
Patricio Polic, destacó la instancia 
que por primera vez pisa suelo pen-
quista. “El año pasado hicimos un na-
cional infantil, pero en esta categoría 
es apenas el segundo nacional que se 
hace. Tenemos ocho equipos de todo 
Chile, uno de Iquique, otro de Copia-
pó, de la región de Valparaíso, de  
O’Higgins  y otros dos de Santiago, 
además de nosotros, los Vieux Gau-
lois, que representamos a Concep-
ción”, detalló. 

“Este torneo lo hacemos gracias a 
la Asociación Regional de Balonma-
no del Bío Bío y también con apoyo de 
la municipalidad de Concepción, que 
nos facilita el gimnasio, sin olvidar 
los colegios  que sirven para alojar”, 
complementó. 

 
Todos por el podio 

Los encargados de abrir los fuegos 
fueron los equipos de Italiano y Balon-
mano Iquique, con triunfo de los pri-
meros por 43-24, confirmándose 
como uno de los candidatos al título. 
Destacó también en la jornada inicial 
la victoria de Usab sobre Unión Ma-
chalí (29-24) y de Vieux Gaulois sobre 
Pedagógico (39-26). 

Sobre las opciones de los dueños de 
casa, su técnico, Patricio Polic, reco-
noció las dificultades. “Esta categoría 

Futuro del handbol chileno 
se reúne en Concepción
Hasta el domingo se desarrolla el torneo en el Gimnasio Municipal, con presencia 
de clubes desde Copiapó hasta Biobío, y varios seleccionados de la categoría.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

lo. Hay equipos  fuertes, con jugadores 
en liga adulta, pero tenemos una base 
técnica fuerte para lograrlo”, sostuvo. 

Por su parte, Alex O’Brien, técnico 
de Unión Machalí, expresó que, “ la 
base de este equipo participa de la 
Liga Nacional, la categoría B. Nuestro 
equipo juega en primera división, los 
adultos, y el equipo junior nos repre-
senta en la categoría de desarrollo, en-
tonces juegan todo el año en esa com-
petencia. Gran parte del equipo jugó 
este mismo nacional el año pasado, 
perdimos la final contra Italiano, así 
que tengo mucha fe en el proceso”. 

El torneo continúa hoy viernes, con 
partidos desde las 9:00 hasta las 20:00 
horas, mientras que el sábado se juga-
rán las semifinales. El domingo en 
tanto, se disputarán las definiciones 
a partir de las 14:30 horas hasta la fi-
nal, que será a las 19:00 horas. La en-
trada es liberada.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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Tras 18 horas en bus quieren 
dejar bien alto a Copiapó 

Un viaje “eterno”, de más de 18 horas en bus, 
debió pasar el equipo de CD Pedagógico de 
Copiapó, para hacerse presente en el torneo. Sin  
liga permanente y con pocas opciones de com-
petencia, el representativo nortino no lo pensó 
dos veces y asumió el reto de trasladarse más 
de 1300 kilómetros para llegar a Concepción. 

Moisés Orellana, técnico del club, destacó la 
oportunidad de disputar el torneo. “Pertene-
cemos a una asociación que se formó recién al 
año pasado. Es primera vez que participamos 
en esta instancia, los primeros de Atacama tam-
bién, y queremos que sirva de crecimiento, para 
ganar experiencia y si logramos andar bien, 

Sub 21 está recién partiendo, aun no 
tiene tanto crecimiento. El panorama 
es complejo , nos enfrentamos a riva-
les muy fuertes de Santiago y Valpa-
raíso, que entrenan varias horas al 
día, mientras que en nuestro caso hay 

chicos estudiando, algunos que es-
tán afuera y volvieron solo para el tor-
neo. Pero tenemos ganas de dejar 
bien puesto el nombre del club y de la 
Región, por más  que el nivel sea altí-
simo”, apuntó. 

Uno de los favoritos al título es Usab, 
cuyo capitán, Juan Pablo Sfeir, se refi-
rió a las opciones en el certamen. “Nos 
propusimos llegar al podio, somos un 
grupo muy comprometido en lo hu-
mano y creemos que podemos hacer-

mucho mejor”, sentenció el DT que en sus filas 
tiene a los preseleccionados chilenos, Tomás Carre-
ño y Fernando González. 
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EL DESCENSO ASOMA COMO UN FACTOR RELEVANTE EN VARIOS CASOS

“Cuando bajas no es fácil encon-
trar equipo, más allá de que el últi-
mo año nos pasó de todo. Además, 
está todo este tema de las bases de 
Segunda que no está listo. Hay que 
trabajar y prepararse para cuando 
te toque”, comentó Job Bogmis. El 
camerunés es uno de los tantos ju-
gadores de Fernández Vial 2024 que 
aún no encuentra club. 

Algunos que sí lo hicieron son 
Ángel Gillard (Concepción), Ods-
wart Canessa (UdeC), Ulises Castag-
noli (Lota), Nery Veloso (San Anto-
nio) y Luis Muñoz (Santa Cruz). Ma-
tías Ávila tiene equipo, aunque no 
ha sido oficializado, y Nozomi Ki-
mura entrena con Temuco y está 
cerca de quedarse. Otro grupo reno-
vó con el Vial de la Sadp: Diego Bra-
vo, Yerald Toledo, Diego López y 
Walter Estrada, entre otros. El res-
to no ha tenido suerte. 

Bogmis señaló que “me han ha-
blado de algunos lados, como del 
Santiago City, pero no se ha concre-
tado nada. Es difícil cuando bajas-
te de la última división del profesio-
nalismo. En lo personal, también 
tuve un año difícil y me marcó esa 
expulsión por la que me dieron cua-
tro fechas. Quedé como si fuera un 
jugador menos confiable, pero sé 
que puedo dar mucho. Cumplo 25 
años en agosto y me estoy preparan-
do fuerte, como siempre”. 

Otro que sigue esperando es An-
tonio Ramírez, extremo de 26 años, 
quien indicó que “se ha hecho larga 
esta espera y uno siempre tiene la 
idea de seguir en esta misma cate-
goría o una más arriba. No terminé 
jugando, que era lo que quería, por 
decisiones técnicas y no es fácil 
tampoco, porque el torneo de Se-
gunda está definiendo sus bases 

¿Cómo ha sido encontrar equipo   
para los jugadores de Vial 2024?

Bogmis, Robles y Ramírez están sin club y 
contaron su experiencia. Veloso, Ávila, 

Muñoz, Gillard y Canessa son de los pocos 
que ya tienen nueva casa.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

bles. El zaguero de 24 años explicó 
que “está lenta la cosa y no puedo 
negar que te produce incertidum-
bre, aunque uno sabe que el mundo 
del fútbol es así. Estoy esperando, 
pero no está fácil y también me he 
puesto en la situación de que no 
salga nada. Bueno, tendría que tra-
bajar nomás, como toda la gente. 
También he pensado en estudiar, 
pero queda tiempo y veremos cómo 
se da todo”.  

Otros jugadores del 2024 son Ale-
xander Concha, Bastián Solano y 
Cristóbal Díaz. El técnico Sebas-
tián Ortiz, en tanto, se mantuvo a 
cargo del equipo de la Sadp. La cam-
paña fue mala, pero hay más de un 
nombre para rescatar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

hace tiempo. Somos muchos juga-
dores jóvenes sin club y los límites 
de edad, por ejemplo, es algo que te 
puede cortar la carrera cuando to-
davía te queda mucho”. 

El ex UdeC apuntó que “a veces 
cuesta tener paciencia, pero uno 
siempre tiene que estar preparado 
para cuando salga algo. Yo confío en 
que va a ser así”. 

Todos esperan, aunque jugadores 
como Patricio Jerez y Jorge Orella-
na ya se ven más dedicados a otra 
cosa. Lo mismo que Pablo Pereira 
en Uruguay, aunque el delantero 
siente que aún le queda pólvora, o 
Álex Díaz, que actualmente defien-
de a Ferro (Monte Águila) y trabaja 
en la construcción.  

Una de las figuras más destacadas 
de la última campaña y que, curio-
samente, no tiene club es Felipe Ro-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La prensa de Temuco afirma 
que solo falta oficializarlo, 
pero el zaguero sería del  
gusto del DT Mario Salas.

Kimura contra 
el “Léon” morado

Lunes 10 y martes 11, será    
la prueba en cancha Aníbal 
Pinto, desde las 9.30 horas, 
para categoría Sub 25.

Vial Corporación 
prueba jugadores

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Junto con su presencia en la 
selección chilena, José Luis 
Villarroel disputará la 1ª 
división de la liga con F. Vial.

Un año cargado 
de desafíos

“A partir de este año, ya 
son mínimo 18 jugadoras 
con contrato y eso sube el 
estándar de trabajo”.

Un campeonato        
más profesional

La apuesta del “Chelo” 
con una UdeC que irá a la 
pelea con caras nuevas

Pareciera que falta mucho por 
hacer, pero el fútbol femenino de 
la UdeC va por buen camino. “Lle-
vamos tres días de pretemporada 
y, aunque hemos hecho todo bien 
en silencio, tenemos el plantel 
prácticamente completo”, co-
mentó Marcelo Saavedra, nuevo 
encargado de la banca auricielo, 
que se refirió a varios temas en 
esta etapa de preparación. 

El DT señaló que “oficialmente, 
el club ha anunciado un par de re-
novaciones importantes, que son 
Loreto Aravena y Camille Iluffi, 
pero hay un listado largo de re-
fuerzos que ya están entrenando 
y solo faltan dos o tres chicas que 
están arreglando temas anexos, 
pero se van a integrar pronto. Hay 
cuatro jugadoras que vienen de 
Santiago, otras de acá de la zona 
y también del extranjero”. 

Saavedra precisó que “también 
hay un número importante de ju-
gadoras que vienen desde las se-
ries formativas y así queremos te-
ner ya el 17 este grupo de 28 juga-
doras. Me he sentido muy 
cómodo en este armado de equi-
po, porque el club ha respondido 
a todos mis requerimientos, siem-
pre con la idea de competir”. 

Se fueron jugadoras importan-
tes, como Khishna Contreras, Ca-
mila Pincheira y Karen Coloma. Al 
respecto, indicó que “a las jugado-

FOTO: FACEBOOK UDEC FÚTBOL FEMENINO

ras no las mueve solo la plata, se 
les convence con buenos proyec-
tos y a eso debemos apuntar. El 
mejor ejemplo es lo que hoy están 
haciendo Iquique o Coquimbo, 
optimizando bien sus recursos. 
La UdeC siento que cree en se-
guir en ese camino. El resto es tra-
bajo y más trabajo. Ver equipos de 
provincia peleando instancias im-
portantes contra los de Santiago 
es algo que motiva”. 

Dirigió hace un par de años a 
Huachipato, fue ayudante técni-
co y encargado de la Sub 17 en la 
UdeC y cuenta que “siempre tuve 
en mi cabeza la convicción de que 
volvería. Me inicié aquí, conozco 
el club, le tengo cariño. El 2024 fue 
espectacular en el ámbito escolar, 
con el Instituto Humanidades y 
Campos  Deportivos Llacolén. 
Ellos hicieron que la llamita siga 
viva y ahora estoy disfrutando en 
un lugar donde me gusta estar. 
Estoy armando el equipo que 
quiero y vamos a competir”.  

JOSÉ LUIS VILLARROEL

Con buenas sensaciones se puso 
término al concentrado de la se-
lección chilena de goalball, que se 
alista para los Juegos Para-
panamericanos Juveniles Chile 
2025. 

Los combinados, tanto mascu-
lino como femenino, tuvieron una 
semana de trabajo en el Centro 
de Entrenamiento Paralímpico, en 
Santiago,  preparándose para la 
cita continental que reunirá a más 
de 1.500 para deportistas de entre 
14 a 21 años, en 12 disciplinas: 
boccia, fútbol para ciegos, fútbol 
PC, goalball, básquetbol en silla de 
ruedas, judo, para atletismo, para 
natación, para powerlifting, para 
tenis de mesa, tenis en silla de rue-
das y vóleibol sentado. 

Bajo la guía del cuerpo técnico 
conformado por Valentina Rojas, 
Luis Guerrero, Eduardo Letelier y 
Nicolás Fica, el grupo trabajó es-
trategias, habilidades y tácticas, en 
un proceso que contó con la pre-
sencia de  15 deportistas de seis re-
giones diferentes. 

Entre ellos destacó la presencia 
de un representante de la Región 
del Biobío, que a sus cortos 19 
años, comienza a levantarse como 
una promesa de la especialidad 
en el país. Se trata de José Luis Vi-
llarrorel, defensa perteneciente a 
las filas de Arturo Fernández Vial, 
equipo con el que acaba de conse-
guir un histórico ascenso a la pri-
mera división de la Liga Nacional. 

 
Trabajo auspicioso 

Valentina Rojas, entrenadora 
nacional, destacó el trabajo desa-
rrollado durante los siete días que 
duró la concentración.  

Figura de Vial  
entrenó con 
la selección 
de goalball
El defensor aurinegro participó en el 
concentrado del combinado nacional 
juvenil con miras al Panamericano 2025. 

FOTO: COMITÉ PARALÍMPICO DE CHILE

“Estoy muy contenta y definiti-
vamente me quedo con un balan-
ce positivo sobre el desempeño de 
cada uno de los deportistas du-
rante este concentrado. Fue una 
semana de arduo trabajo físico, 
técnico y táctico. Esta selección ju-
venil viene de distintas regiones, 
por lo que estas instancias son va-
liosas para el crecimiento del equi-
po. Damos el puntapié inicial a 
este 2025 con nuestros juveniles, 
donde el principal objetivo es po-
der guiar y darle las herramientas 
necesarias a los para que brillen en 
los próximos Juegos Parapaname-
ricanos Juveniles”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PENÚLTIMO DE IZQUIERDA A DERECHA, José Luis Villarroel 
hace sus primeras armas en la selección chilena de goalball.

UDEC FEMENINO está practicando por las tardes en el complejo     
del club y ya está por completar su primera semana de pretemporada.
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Santoral: Gastón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/24 12/34
LOS ÁNGELES

18/32
SANTIAGO

14/36
CHILLÁN17/33

RANCAGUA

16/37
TALCA

14/32
ANGOL

10/26
TEMUCO

9/22
P. MONTT

14/28
SÁBADO

15/28
DOMINGO

14/24
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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